

# LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO III.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 4 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 25 de Marzo de 1885.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 655.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

**En la librería Católica, Puen- te 16 se ha recibido la magnífica obra *Vida de San Francisco de Sales, en dos tomos de 611 páginas uno y 538 otro, escrita en francés por el Sr. Cura de San Sul- picio y traducida al castellano por una religiosa del primer Monasterio de la Visitacion de Santa Maria de Madrid. Tiene además esta obra un apéndice de 53 páginas en que se declara Doctor al Santo, y se vende tan interesante libro al precio de 42 reales ejem- plar.***

## Boletín Religioso

**Santo de hoy.—La Anunciacion de Nues- tra Señora.**

Celebra la Iglesia católica en este día el sa-rosantísimo é inefable misterio de la Encarnacion del Hijo de Dios, á quien el Eterno Padre, por su infinita misericordia, quiso enviar al mundo para remedio de todo el género humano, por el cual, en las entrañas de una purísima doncella, se vistió de nuestra carne, y siendo Dios inmortal se hizo inmortal. Hallábase la Santísima Virgen María en la ciudad de Nazareth, desposada con el glorioso patriarca San José, en altísima contemplacion, meditando este misterio, supli- cando á Dios que viniese ya y se cumplieren sus promesas y el deseo de todas las gentes, cuando se presentó el Arcángel San Gabriel, y le anunció como Dios la había escogido para Madre de su unigénito Hijo; y como la Virgen era tan humil- de, se turbó, reputándose indigna de semejantes alabanzas; mas presto se aseguró la Virgen, cuando el Arcángel con toda humildad y reve- rencia la dijo de parte de Dios, que se había de obrar aquel misterio por virtud del Espíritu Santo, entonces la Virgen respondió al celestial embajador con rendida humildad y obediencia, diciendo: «Hé aquí la sierva del Señor, házase en mí segun tu palabra;» y luego que la Virgen dió su consentimiento por virtud del Espíritu Santo, el Verbo Divino se encarnó en sus purí- simas entrañas y se hizo hombre.

**Santo de mañana.—San Braulio, arzo- bispo.**

Nació San Braulio de ilustrísimo linaje en la ciudad de Zaragoza, capital del reino de Ara- gon. Desde niño fué enseñado en la fé católica, y la mayor parte de su juventud la empleó en estudiar las sagradas letras en la ciudad de Se- villa, donde fué discípulo de San Isidoro, arzobispo de aquella ciudad, y tuvo por condiscípulo á San Ildefonso, arzobispo de Toledo. Deseoso de ser-

vir á Dios fuera del bullicio del mundo, se retiró á un monasterio, donde fué muy dado á la absti- nencia, á la oracion, mortificacion y demás cosas de observancia, y muy amador de la pobreza. Fué electo arzobispo de Zaragoza milagrosa- mente: estaban los padres electores congregados, y presente San Braulio, y bajó sobre su cabeza un globo de fuego, y se oyó una voz que decía: «Este es mi siervo, que elegí y puse sobre él mi espíritu.» Fué varon doctísimo en refutar las herejías, sucediendo alguna vez que predicando la doctrina católica, se vió sobre sus hombros una paloma que le dictaba lo que decía. Dejó insignes memorias y obras de su ingenio, entre ellas la de San Millan y la de los Santos mártires Vicente, Sabina y Cristeta. Á la hora de su muer- te se oyó música celestial en su aposento, y una voz que le decía: «Levántate y ven amigo mio;» á la cual respondió: «Señor prevenido estoy;» y dicho esto entregó su alma al Criador, el día 26 de Marzo, del año 660. Su Sagrado cuerpo se venera en el altar mayor de la Catedral de nues- tra Señora del Pilar.

## Cultos.

**En la Compañía.**—A las siete de la maña- na, misa rezada y comunión general que dará el Sr. Dean de esta Santa Iglesia Catedral.

A las diez y media, misa solemne con Su Divina Magestad de manifiesto, orquesta y ser- mon que predicará el M. I. Sr. Provisor de esta Diócesis Dr. D. Francisco Marsal.

Por la tarde á las seis y media continúan las Conferencias.

**En San Francisco.**—A las siete, misa de San José con acompañamiento de armonium violi- nes y cánticos, á las nueve misa solemne á toda orquesta y panegirico de la Virgen por un dis- tinguido orador; á las diez, misa rezada para el pueblo; á las once y media, la novena de los Dolores, á las dos, rosario de la V. O. T., á las seis y media; continúan los ejercicios espirituales que la congregacion de San José celebra en honor de su patrono, predicando el Rdo. P. Robus- tiano Alvarez, de la orden de Santo Domingo.

**En Santa Lucía.**—A las nueve misa parro- quial; á las tres explicacion del catecismo, á las seis y media continúan los ejercicios de mision del R. P. Franco.

**En la Catedral.**—A las nueve y media pro- cesion y misa mayor con sermon á cargo de don Francisco Borracal, penitenciario de esta Santa Iglesia; á las once vísperas; á las cuatro menos cuarto el rosario, á las cinco sigue la novena de los Dolores.

**En Consolacion.**—A las nueve, misa parro- quial.

**En el Cristo.**—A las ocho, misa parroquial.

## VA DE CUENTO Y NO ES MENTIRA.

Un jovencito, hijo de buenos padres, criado

en las prácticas de la religion, vino á estudiar medicina, y se alojó en una casa de huéspedes, que contaba con unos diez pensionistas. Como era natural trabó amistad con casi todos. Un jó- ven aislado necesita bien hacerse confidentes, y no tardó en atraerse las simpatías de dos de en- tre ellos, que aunque condiscípulos tenian ca- ractéres é ideas completamente opuestas.

Conservaba el uno sus ideas religiosas, á pe- sar de las frecuentes tiradas del catedrático, creo que de ciencias naturales, que en vez de leccio- nes de zoología, propinaba á sus discípulos, co- mo buen alópata, dosis enormes de materialismo, pero sobre todo, de odio á la iglesia y al Pa- pado.

El otro, pobre criatura, bebió con avidez las malas enseñanzas, y como no era de suponerse, tu- vo bastante influencia, más que el bueno, para pervertir al nuevo condiscípulo.

Este comenzó á descuidar sus deberes de cris- tiano, ya no se levantaba como antes á ofrecer á Dios las primicias del día y á ponerse bajo la proteccion de la Virgen y de su buen ángel: te- nia vergüenza... dejó la asistencia á la misa, y olvidó por completo la confesion anual y la co- munion por páscua florida.

Dios, no obstante, no había abandonado aque- lla pobre alma, y en aquel otro buen amigo, con- servaba vivo ejemplo y levantaba diariamente en el alma de nuestro jóven un remordimiento que no podía sacudir en manera alguna.

A fin de verse libre de aquella muda censura se echó en brazos del estéril y esterilizador fata- lismo, cuyos destrozos facilitó grandemente el catedrático. Pero por más que hizo, por más que se formó quiméricos sistemas, no pudo ja- más acallar la voz interior que le decía. «Así no has sido siempre. Compara la turbacion que aho- ra sufres con la paz de tus primeros años.»

Al fin terminó su carrera y volvió á su casa, con el objeto de procurar los medios necesarios para obtener los grados que le abrirían una car- rera. Durante sus estudios, los negocios habían sufrido grandes atrasos, y solo á fuerza de pri- vaciones habían sus padres podido pagar su pen- sion y sostenerle en sus estudios. La misma ma- dre era la que hacia la cocina.

El primer domingo que el hijo pasó con sus padres, al ser llegada la hora de la misa, la ma- dre le preguntó al hijo:

—No vas á misa?

—A qué preguntó el hijo.

—Pues, á cumplir un deber, á rogar á Dios, contestó la madre, entre sorprendida y descon- solada, porque adivinaba el abis no en que había caido su hijo.

—A rogar á Dios... si por mucho que yo le ruegue, él no ha de cambiar su resolucio; *lo que ha de suceder, sucede sin remedio.* ¿A qué, pues, cansarse ni cansar á Dios con súplicas que no han de tener efecto? Y aquí espetó el des- arrollo de su teoría, como cualquier catedrático de las *ciencias modernas.*

La madre no contestó por entonces ni una pa- labra. Ahogó un gemido pronto á escaparse de lo más hondo de su alma, y silenciosa se fué á su aposento.

El marido estaba ausente en un pequeño viaje, y no volvería hasta diez ó doce días despues.

Pero la madre no quiso esperar su vuelta para darle una leccion al Doctor presunto. Esa misma mañana la iba á poner en práctica.

Como el jóven no fué á misa, ni tenia aun muchos conocidos permaneció en la casa espe- rando salir por la tarde.

Hemos dicho que la madre misma preparaba el puchero. Ese día se retardaba mucho la hora del almuerzo, de suerte que á nuestro fatalista se le hacia la boca amarga, y los bostezos eran de mar- ca mayor!... Al fin quiso saber á qué atenerse y viendo muy tranquila á la mamá, sin la menor señal de preparar nada, le preguntó:

—¿Y qué hay, mamá? ¿Es que no se almuerza aquí hoy?

—Es posible, hijo, que sí, y es posible que no, respondió la madre con toda calma.

—Posible que sí, posible que no... No en- tiendo.

—Pues es claro, hijo mio. Esta mañana oí tus explicaciones y me han hecho mucha fuer- za... Sí, me dije, *lo que ha de suceder, ha de suceder sin remedio.* Y he aplicado la doctrina. Si ha de suceder que almorcemos, almorza- remos; y si no hemos de almorzar, aunque haga el almuerzo, no lo almorzaremos; y como no es- tamos muy desahogados... ¿ves tú? no he hecho qué almorzar.

El hijo comprendió la leccion, y desde enton- ces resolvió seguir el buen ejemplo de su amigo B. y las prácticas religiosas que le enseñó su ma- dre.

(El Ancora.)

—131—

todavía no sabe V... el mismo caballero, no contento con costear el nicho, me ha regalado el retrato de mi hija, que está tan propia... ya lo verá usted... La única pena que tengo, es no poder probar mi reconocimiento á tanta generosi- dad... ¡Qué en cuanto le boqueo una palabra de gratitud, conozo en su cara que no le gusta... Y yo, que quisiera decirle tantas cosas que me bullen aquí dentro... Pero, aunque él lo con- sintiera, yo no soy más que una pobre mujer, que no sé expresarme; y ántes de explicarme á medias, ó mal, prefiero callarme... ¡Si viera V. cuánto me mortifica esto, señorital.

—Pues eso no debe inquietar á V., doña Ro- sa; demasiado comprenderá su generoso bienhe- chor todo lo que V. quisiera decirle... Las al- mas tienen un lenguaje mudo, al cual no alcan- zan todas las palabras del mundo juntas...

Mientras en este tema seguía la conversacion de la viuda, y la señorita, Eduardo, ó llevado por la curiosidad tan natural á quien oye hablar de sí, sin que lo sepan los que hablan, ó por no interrumpir aquella expansion de amistad de las

—130—

cristianas y de hijas: el Cielo la reclamó para sí en su edad temprana, porque la tierra no la merecía: ¡dichosa hija! ¡pobre madre!

—Pobre madre! señorita, ¡es verdad!

—Pero tambien es cierto que ella es dichosa. No dude V. que estará pidiendo en el Cielo por su madre...

—¿Se acuerda V., señorita, cómo la queria á V?... Verdad es que si no hubiera sido por V. y por otras buenas almas, no hubiéramos podido salir adelante... Eso sí, gracias á Dios, en me- dio de todos nuestros quebrantos, no nos ha fal- tado el pan de cada día... En cuanto al médico, ya sabe V.

—Sí, se encargó de ella el buen doctor...

—Algun ángel le inspiró á V. la idea de man- darme, señorita...

—¡Oh! le tengo muy conocido: en tratándose de hacer bien, siempre le halla una pronto...

—Verdad es... á él le debo, si bien se mira, el sepulcro de mi hija, pues si no me hubiera lle- vado á casa al otro caballero, el pobre doctor nada hubiera podido hacer en el particular... Y

—127—

dijo el doctor poniendo la mano sobre el corazon de Eduardo; prueba evidente de que hay algo que bulle entre costilla y costilla...

Nada más respondió el marqués sino coger la mano que el doctor le había puesto sobre el pe- cho, y estrecharla con tierna efusion de amistad.

Inútil es encarecer la gratitud de la pobre doña Rosa, cuando pocos días despues de haberse en- terrado su hija, fué en persona Eduardo á lle- varle el retrato que, conforme al apunte sacado por Andrés, había hecho pintar al óleo. Lo que, al recibir este delicado presente, no pudo decir la palabra de la pobre viuda, dijéronlo con ma- yor elocuencia sus miradas, sus lágrimas, los besos de que cubrió la mano de su bienhechor. Eduardo probó entonces, por primera vez de su vida, el purísimo goce de recibir un fervoroso obsequio de gratitud, exenta de toda interesada mira, y de aquellas que penetran como un bálsamo celestial el alma de quien hace el beneficio, tanto y aun más que la del que le recibe. Algun tiempo despues tuvo una prueba, todavía más directa, del reconocimiento de la pobre viuda.

## LA VERDAD

Santander 25 de Marzo de 1885.

## AL «LÁICO NO MASON.»

## II.

Concluimos nuestro artículo de ayer diciendo que mason y láico son una misma cosa, toda vez que el objeto de ambos es idéntico y consiste en combatir la religion del Crucificado.

Y claro es, por ende, que si láico es sinónimo de mason, decir escuela láica será tanto como decir escuela masónica, aunque otra cosa a crean los patrocinadores de aquella que, por su ignorancia ó por su candidez, todavía no hayan visto el lazo que se les tiende á ellos y á sus hijos.

No pertenece á los últimos, es decir, á los cándidos, el láico á que contestamos, aunque bien pudiera pertenecer á los primeros, esto es, á los ignorantes; pues no pocas veces la ignorancia y la malicia andan revueltas y en igual medida en el alma del hombre.

Veamos como aquel se explica y de su explicacion deduciremos si es la ignorancia ó es la malicia, ó son ambas cualidades á la vez, las que hacen hablar al *ilustrado* escritor del órgano oficial de los láicos.

Oigámosle:

«De sobra sabe el señor Obispo que ni la escuela láica de Santander, ni la de ninguna parte se opone á la enseñanza religiosa, sino que quiere que los campos se deslinden y que en la escuela se aprenda lo que aprenderse deba, y en la iglesia se enseñe lo que á la iglesia *corresponde* enseñar.»

Aquí hay malicia en primer término ó ignorancia despues, porque lo primero que salta á la vista es un cínico ultraje, una grosera calumnia contra las virtudes del Prelado, porque si éste sabe que la escuela láica no se opone á la enseñanza religiosa y no obstante la condena por atentatoria á la religion, resultará que el Prelado ha condenado por mala una cosa que le consta que es buena.

¿Qué calificativo merece el hombre que se atreve á lanzar calumnia tan grave contra un sucesor de los Apóstoles cuya virtud es confesada por todos los que le conocen?

Díganlo los hombres honrados, vengan de donde vengan y vayan á donde vayan.

Tenemos, pues, averiguado, que si por aquí no ha asomado la oreja de la ignorancia el *distinguido* escritor de *La Voz*, ha dado pruebas, al ménos, de poseer una incalificable malicia.

Vamos ahora á la ignorancia.

«La escuela láica no se opone á la enseñanza religiosa» dice el articulista anónimo.

Y dicen tambien todos los patrocinadores de aquel engendro de la masonería.

La escuela láica no ataca á la Religion;

no hace más que *prescindir* de la Religion.

Pues bien: *prescindir* vale tanto como orillar, despreciar, no contar con una cosa.

Y preguntamos ahora: ¿*prescindir* de la Religion, no es atacar los fueros de su autoridad, la primera en la tierra?

Y si la Religion son los dogmas, las enseñanzas reveladas por Dios á los hombres, ¿no tendrá aquella el derecho *inapelable* á ser obedecida y acatada, y no tendrán los hombres el deber *imprescindible* de acatarla, obedecerla y respetarla?

¿Se atreverían los láicos á *prescindir* de las leyes humanas?

No, seguramente, porque á la falta seguiría inmediatamente el castigo; de donde se deduce que si la autoridad religiosa pudiese imponer castigos corporales ó pecuniarios á los que desobedecen sus enseñanzas, no habría láicos, ni ateos, ni desobedientes á su ley.

Es decir, que los láicos no prestan acatamiento á las enseñanzas divinas, por la misma razon que ciertos hombres aporrean á las mujeres, porque estas no tienen fuerza bastante para evitar ó castigar la agresion de que son objeto.

¡Qué valentía la de los láicos!

¡Qué hazaña tan estupenda!

¿*Prescindir* de las enseñanzas religiosas porque su autoridad no tiene ejércitos, ni guardia civil, ni policía, ni cárceles, ni verdugos!

Pero ¡ah! ¡Pobres padres los que lleven á sus hijos á las escuelas láicas!

Como *prescindir* de Dios es *prescindir* de sus mandamientos, llegará un día en que los hijos hagan conocer á los padres que no en vano les enseñaron á *prescindir* del cuarto precepto de la ley de Dios: podrán los padres imponerse á los hijos mientras estos sean niños, pero en llegando á hombres los hijos se revolverán contra sus padres y les harán sentir todo el peso de su *instruccion láica*.

Y á la manera que *prescindirán* del cuarto precepto *prescindirán* de todos los demás.

¡Bonito porvenir para los hijos y para los padres!

Pero dice por otra parte el *distinguido* escritor de *La Voz*: que en la escuela se aprenda lo que aprenderse deba, y en la Iglesia se enseñe lo que á la Iglesia *corresponde* enseñar.

Y esto que á la Iglesia *corresponde* enseñar es la religion.

Perfectamente: aquí el *láico no mason* reconoce, como se vé, la autoridad de la iglesia para enseñar la doctrina católica.

Pues bien: ¿si tiene autoridad para enseñar, en nombre de qué derecho se *prescinde* de su enseñanza?

Pero contestará el *láico no mason*:

Ya he dicho que la enseñanza religiosa ha de practicarse en la Iglesia.

Esta observacion de puro maliciosa es cándida.

Vamos á verlo.

¿Por qué lo que se enseña en la Iglesia no ha de enseñarse en la escuela?

A esta pregunta no contestará categóricamente el interpelado pero contestaremos nosotros.

Pues por una razon sencillísima.

Dicen los láicos.

Nosotros queremos que nuestros hijos sepan leer, escribir, contar y otras cosas más ó ménos necesarias: para que aprendan todo esto necesitamos enviarlos á la escuela, mas como en la escuela se enseña religion y moral alternando con las otras materias y nosotros no queremos que nuestros hijos aprendan moral ni religion, deseamos una escuela que *prescinda* de esto; mas como por otra parte no es conveniente manifestarse enemigos sistemáticos de la Religion porque de este modo podríamos perder parroquianos, confesemos que el párroco es el que debe enseñar en su iglesia el catecismo y la moral cristiana á los que gusten, toda vez que nosotros podemos *prescindir* de enviar á nuestros hijos á la iglesia sin que su *instruccion* se resienta.

Pero como este artículo vá siendo demasiado largo y todavía hay tela que cortar, dejemos para el número inmediato lo que aún tenemos que decir al *láico no mason* de *La Voz* y á todos los láicos que como él piensan.

## UNA CARTA

DEL VENERABLE OBISPO DE PLASENCIA.

Los socios de la Pia-Union de San Miguel Arcángel de Barcelona enviaron entusiasta felicitacion al ilustrísimo señor Obispo de Plasencia por su gloriosa Pastoral. El insigne Prelado se dignó contestar á los valerosos individuos de dicha sociedad del modo que van á ver nuestros lectores.

Hermosísimo es este nuevo documento episcopal, y pueden tomarlo como propio todas las asociaciones propagandistas.

Dice así:

«Muy respetables y amados señores míos: Si debo agradecer las felicitaciones que de diversas partes de España y del extranjero estoy recibiendo con motivo de mi última Pastoral, con muchísima mayor razon la que ustedes me dirigen con fecha 27 de Febrero.

«Pertenece la Pia-Union al número de aquellas asociaciones que el Señor en su misericordia suscita en nuestra España para consolar á nuestra santa madre la Iglesia que ébria de dolor, llora los extravíos y corrupcion de tantos hijos suyos, sufre crueles bofetadas de sayones descorados, y aguanta las burlas y los acerbos dolores que le ocasionan los que la visten de púrpura, la coronan de espinas y la saludan inclinados, didiéndola como á su divino Fundador: Ave, rex. La constituyen un número de piadosos láicos que, á semejanza de los siete mil reservados por Dios en tiempos de Elías, no doblaron, ni doblan, ni quieren doblar nunca su rodilla ante el Bial de nuestros tiempos, al que innumerables ofrecen sacrilego incienso. «Agradezco, pues, cordialmente su felici-

«citacion y ofrecimientos, y espero que el Señor, que tan piadoso celo les inspira por su gloria, escuchará los votos de Vds. en favor del último de los Pastores, del más inepto de los instrumentos que ha escogido en estas circunstancias para procurar de algún modo su honra entre nosotros: á Él sea dada toda la gloria.

«Con tal motivo se complace en bendecir á ustedes y á todos los asociados, en pedir al Señor aumente su número y fervor en la práctica del bien; y ya que con sus gracias les hace instrumentos de su misericordia, continúe y perfeccione cada día más la obra comenzada, y sirva esa Pia-Union con las demás asociaciones religiosas para aplacar la indignacion divina y moverle eficazmente á mirarnos con ojos de piedad, haciendo cesar ó disminuir, al menos, los males que afligen á la Iglesia entre nosotros.

«Soy de Vds. atento S. S. y C. Q. S. M. B., Plasencia, 4 de Marzo de 1885. PEDRO, Obispo de Plasencia.»

Escribe *La Union* llega la ayer á nuestras manos:

«Esta tarde se ha asegurado en autorizados círculos que el no haberse publicado un documento de importancia que se venia anunciando, ha sido debido única y exclusivamente á la intervencion de la Santa Sede, que ha intervenido poco más ó ménos en la misma forma en que intervino cuando el anuncio de la interpelacion del señor Obispo de Puerto-Rico en el Senado. Respetuosos siempre con las decisiones de la autoridad eclesiástica, nos limitamos á hacer constar la noticia tal como ha llegado hasta nosotros sin hacer comentarios de ningún género. Solo si diremos que estamos seguros de que los que ayer nos atacaban por nuestra reserva, nos atacarán hoy por lo que acabamos de decir.»

Tiene la anterior noticia, en la manera de estar redactada, un dejillo tan amargo, que trasciende á derrame de bilis á docientas lenguas.

Paciencia y tragar saliva.

De nuestro estimado colega *La Hormiga de Oro* tomamos la siguiente interesantísima relacion:

## «UNA SANTA INDIA.

Los Hatheads, tribu americana católica, ha enviado una carta al Papa pidiéndole canonicamente á una de sus paisanas, Catalina Tegakwita. He aquí este curioso documento:

«A nuestro padre el Papa. Aunque no somos más que unos pobres y miserables indios, Dios tuvo compasion de nosotros y nos dió la religion católica. Hizo más todavía, nos dió á Catalina Tegakwita. Como nosotros, era india esta santa virgen, vivió devotamente y fué enriquecida por Jesucristo con muchas gracias y tenía un profundo amor á su Creador. Murió con piadosa y santa muerte, y está, segun creemos, en la gloria rogando por nosotros. Estamos firmemente convencidos de que Dios nos dió á esta virgen como un gran favor, porque es nuestra hermana amadísima. Esperamos, pues, querido Padre, que Vos, que sois el Vicario de Cristo, querreis tambien concedernos un favor. Os rogamos que nos digais: «Hijos míos: honrad á Catalina en vuestra Iglesia, porque es una santa y está en el Cielo.»

No puede darse más sencillez ni más piedad

## IX.

ROSA Y AURORA.

Se me había olvidado decir que Eduardo y el doctor acompañaron los restos de la joven difunta al cementerio: con este motivo el marqués sabía perfectamente en donde estaba el nicho costado por su caridad; y cuando algunas semanas despues estuvo ya dispuesta la lápida, y grabado en ella el epitafio escrito por él mismo, ocurrióle llegarse por vía de paseo al cementerio, con el fin de examinar por sí propio cómo se hubiesen cumplido sus órdenes. Derramaba el Sol ya su postrera luz, y las brisas de la tarde templadas y llenas de perfumes, parecían acompañar al coro inmenso que la naturaleza levantaba saludando á su Criador ántes de entregarse al reposo de la noche. Cuando Eduardo entró en el cementerio, inundada el alma de la dulce melancolía que en su alma había sustituido á la antigua sequedad amarga y punzante, no bien se había internado un po-

co por entre los fúnebres monumentos esparcidos en el campo santo, y casi cubiertos por los álamos negros y cipreses que les mandaban su triste sombra, parecióle oír como el rumor confuso de una conversacion que se tuviese detrás de alguno de los sepulcros: á medida que se iba acercando á la galería donde estaba el nicho que queria él examinar, fuéle haciendo este rumor más perceptible, y al cabo ya creyó reconocer en una de las personas que hablaban la voz de doña Rosa, que decia con acento entrecortado por sollozos:

—Sí, señorita, sí; á no haber sido por ese caballero, quizás ni aun sabría yo en donde estaba enterrada mi pobre hija.... Sin conocernos, sin habernos visto nunca, y movido únicamente por su corazon tan compasivo como generoso, me ha dado este gran consuelo... No sólo ha costeado todo el entierro y ese nicho que ha visto usted, sino que él mismo ha escrito el epitafio...

—¡Oh! y está muy bien puesto, dijo la interlocutora á quien la viuda había llamado *señorita*: «Aquí yace un modelo ejemplar de doncellas

dos interlocutoras, ó porque su modestia no le dejase descubrir que había sorprendido elogios hechos de su persona, ello fué que ni pudo dejar de oír el anterior diálogo, ni se atrevió á mostrarse; y queriendo al fin tomar un partido medio entre ambos extremos, trazó cautelosamente un semicírculo, procurando, mientras le recordaria, ocultarse entre la espesa arboleda, y desembocando luego por una de las calles de cipreses que terminan junto á los arcos de la galería, se halló al fin delante del nicho que buscaba; pero en su rodeo había calculado mal la distancia y el sitio en que se encontraban las dos mujeres, y no tuvo más remedio sino emparejar con ellas en el momento que se levantaban para retirarse.

Entonces vió Eduardo á la señorita con quien había estado hablando doña Rosa. Era una joven como de veinte años, vestida con un traje de medio luto, tan elegante como sencillo; de noble fisonomía, en la que se revelaba con misterioso conjunto lo dulce y lo austero: hermosa no por que fueran perfectas sus facciones, sino por la expresion de todas ellas, y en particular por el

que la de este documento, en que se vé que los indios se dirigen al Papa como á un padre. ¡Qué lástima no les imiten tantos católicos europeos de esos que guardan rehenes para obligar al papa!

**LAS CONFERENCIAS EN LA ICLESIA DE LA COMPAÑIA.**

Magníficas como las anteriores, fueron las celebradas ayer y anteayer, ante un concurso extraordinario.

Después de haber rechazado en la primera con argumentos poderosos y elocuentísimas palabras las mal llamadas libertades de pensamiento y libertad de conciencia, en la noche de ayer ocupó en combatir victoriosamente lo que impropiamente llaman los libre pensadores la moral universal, puesto que este principio no significa otra cosa en sus labios que la moral independiente de Dios, destruyendo de este modo el fundamento de toda moralidad.

Grandilocuentes períodos apoyados con argumentos tomados de la filosofía y de la historia brotaron después de los labios del Prelado atacando en todas sus trincheras á la masonería, principal instrumento de las funestas doctrinas enérgica y valerosamente refutadas por el elocuente orador.

Una hora tuvo el sabio Prelado pendientes de su rica elocuencia los ánimos de cuantos le escuchaban, llevando á todos el convencimiento de las verdades por él proclamadas en frente de los absurdos errores de los libre pensadores modernos y del moderno filosofismo al que oportunamente comparó con el antiguo paganismo.

Reciba el señor Obispo nuestra respetuosa y entusiasta enhorabuena.

**Noticias**

Por la guardia civil de Torrelavega fué detenido y puesto á disposición de aquel juzgado, José Astulez Horna, presunto autor del hurto de una prensa de hacer sidra, una escalera de madera y un cocino de piedra.

Estos objetos rescatados por la mencionada guardia, han sido entregados á la que resultó ser dueña de ellos, doña Teresa Diaz Perez.

Las mujeres de vida airada reinciden en dar sendos escándalos, y lo peor es que, ya no solamente lo hacen por la noche cuando son pocas las personas que los presencian, sino en pleno día y en medio de la calle, segun consta en un parte pasado á la alcaldía por el guardia municipal José Blanco.

Muchas veces hemos llamado la atención de la autoridad competente acerca de esto, pero con nuestras indicaciones muy poco ó nada hemos conseguido.

Hoy sucede lo mismo que sucedía ayer y que sucederá mañana.

Pasado mañana se verificará en el Vaticano un consistorio en el que serán reconizados los prelatos últimamente presentados por el gobierno español.

De *El Impulsor* de Torrelavega: «Segun tenemos entendido, algunos vecinos influyentes de iérnoles han conseguido de S. I. la autorizacion para tener una misa primera, que ha empezado á celebrar en la Ermita de San Jorge el señor párroco de Tanos, retribuido por medio de suscripción entre varios vecinos del espresado pueblo.»

La Compañía Trasatlántica ha sido autorizada para dedicar á correo desde la Península á Manila el vapor *Veracruz*.

Se ha concedido el premio de constancia, consistente en 7 pesetas y 50 céntimos mensuales al cabo de mar de esta Comandancia de marina don Vicente Lago

**Reemplazo de 1885.**

Estado del resultado de las operaciones de dicho reemplazo verificadas en el día de ayer:	
Ingresados definitivamente en Caja . . . . .	331
Idem condicionalmente en id. . . . .	51
Idem con recurso pendiente en id. . . . .	44
Redimidos . . . . .	77
<b>Total . . . . .</b>	<b>503</b>
<b>Reclutas disponibles ingresados en Caja:</b>	
En concepto de inútiles . . . . .	47
Idem por cortos de talla para activo . . . . .	31
Idem por excepciones legales . . . . .	141
Idem por escedente de cupo para activo . . . . .	131
Idem por redimidos . . . . .	77
<b>Total . . . . .</b>	<b>427</b>

El ayuntamiento de Rasines, segun parece, debe los honorarios correspondientes á 15 mensualidades á los profesores de instruccion primaria.

La excelente revista de Barcelona, *La Hormiga de Oro*, publica en su último número y en la primer página del mismo, el retrato del venerable y esforzado señor Obispo de Plasencia, acompañado de una biografía del sabio Pastor placentino.

Recomendamos su adquisicion á nuestros amigos y felicitamos á *La Hormiga de Oro* por su feliz oportunidad al dar á conocer el retrato del gran Prelado.

Por el juzgado de instruccion de esta capital se cita, llama y emplaza á Juan Sanchez Perez, natural de Jeréz de la Frontera, soltero y de veintitres años de edad; á José Galvez, natural de Neiga (Málaga) tambien soltero y de veintiseis años, á Felipe Delgado Llano y Salvador Girar Lopez, cuya edad y demás circunstancias se ignoran, para que en el término de diez dias, se presenten en dicho juzgado ó en la cárcel pública á rendir declaracion inquisitiva en el proceso que se les sigue por falsificacion de documentos.

El día cuatro de Abril, á las once de la mañana, se verificará en este Juzgado, la subasta de algunos muebles pertenecientes al establecimiento de líquidos de Félix de la Cruz Dominguez, tasados todos ellos en ciento cuarenta y dos pesetas con veinticinco céntimos.

El producto de esta subasta se destina á cubrir las responsabilidades pecuniarias que se han impuesto al mencionado individuo en causa criminal por lesiones á Paulino Martinez.

Por el guardia municipal, José Blanco, fué conducido anteayer á presencia del jefe de guardias municipales, un hombre que en la calle de San Francisco habia blasfemado varias veces sin que lo detuviesen las reprensiones de algunas personas que se hallaban á su lado.

Cuando el blasfemo estuvo su presencia del referido jefe, de nuevo volvió á blasfemar, burlándose de la autoridad y amenazado el guardia que lo habia llevado al principal.

¿Qué castigo piensa imponer el Sr. Alcalde al hombre que después de haber ultrajado de tan vil manera á la Majestad Divina, desobedece las órdenes de la autoridad humana?

A instancia de la Comision provincial ha impuesto el señor gobernador el correctivo de una multa al secretario del ayuntamiento de Udías, por faltas y retrasos en la formacion del expediente de quintas y entrega en caja de los reclutas de aquel ayuntamiento.

Ayer entraron en caja los reclutas del partido de Potes. Mañana empezarán á ingresar los del partido de Reinosa.

Estas noches se ocupa la Comision provincial en hacer convenios con los ayuntamientos de la provincia para la cobranza del impuesto sobre el vino y aguardiente.

Ha regresado á Santander el Sr. D. Arturo Pombo, presidente de la Diputacion provincial, cargo en el que le ha reemplazado durante su ausencia el Sr. Dóriga, vicepresidente de la misma corporacion.

Ayer se verificó, segun anunciamos, el sorteo para Ultramar entre los soldados que ingresaron en caja los últimos dias.

Ya está convocada la Diputacion para las sesiones del mes de Abril.

Ayer mañana, á las nueve y media, entró en nuestro puerto el magnífico vapor de la compañía *La Flecha*, nombrado *Guido*, destinado á salir para la Habana y escalas el 26 del corriente.

Próximamente á la misma hora atracó tambien en el sexto muelle de Malibáño el vapor *Murciano*, de la compañía *La Bandera Española*.

El reputado profesor de piano D. Maximino Enguita, ha tenido la atencion, que le agradecemos, de enviarnos una zarzuela que, con el título de *Sotileza*, dedica al distinguido autor de la novela de este nombre D. José María de Pereda.

No puede ser más desconsolador el estado sanitario de algunos pueblos de la provincia de Granada, victima de los terremotos.

El *Defensor* dice que en Zafarraya, que tiene 2 791 habitantes, habia el 11 del corriente 476 enfermos.

El vapor correo *Habana*, de la compañía trasatlántica, ha llegado sin novedad á Puerto Rico.

Dicen de Barcelona que está haciendo estragos el sarampion en los niños.

Parece que ya ha terminado en San Sebastian la epidemia variolosa.

En Alcalá del Rio, (Sevilla), ha aparecido ex-

trangulada en su casa una señora anciana, á quien se suponía muy rica. Créese que el móvil de ese crimen, cuyos autores se ignoran, haya sido el robo.

El viernes último intentaron amotinarse las cigarreras de la Fábrica de tabacos de Gijon, pretextando, como las de Madrid y las de esta ciudad, de que se iban á instalar allí máquinas de hacer cigarrillos.

Los empleados del establecimiento consiguieron apaciguarlas.

Leemos en un periódico madrileño: «Una conocida familia de Bilbao se ha envenenado por comer patatas que contenian gran cantidad de solamina, alcaloide venenoso.

Los efectos tóxicos se observaron anteayer en unos por fuertes cólicos acompañados de escalofríos y gran relajacion muscular y en otros por dolores y grandes ruidos en el vientre.

Los señores de la casa, los niños, sirvientas y dependientes, todos los que han comido las patatas han sido víctimas de síntomas de envenenamientos mayores ó menores, segun su respectiva constitucion.

La gravedad de algunos seguia ayer á última hora.»

Desde el catorce al veintiuno del corriente han entrado en el puerto de Bilbao 68 vapores y 9 buques de vela, y han salido 59 vapores y 14 buques de vela.

En igual tiempo se han exportado para el extranjero 77.910 toneladas de mineral de hierro. La mayor carga ha sacado el vapor inglés *Castaños*, que llevaba 2.103 toneladas.

La marina inglesa ha hecho construir en los talleres de la sociedad Brush un aparato para producir luz eléctrica equivalente á 100.000 bujías; el motor es de 40 caballos de fuerza y los carbones tienen de grueso dos y media pulgadas inglesas (63 y medio milímetros.) La intensidad del calor producido por el arco voltaico es de grados 500 000, y se calcula que con un reflector ordinario se proyectará la luz con tanta intensidad que permitirá leer á una distancia de 15 millas (más de 24 kilómetros.)

Este aparato se destina para prevenir los ataques navales de noche y para descubrir los torpedos; pero seria tambien de gran aplicacion en la defensa de las plazas.

Es un hecho que para el próximo mes de Abril llegará á esta ciudad el Excmo. Sr. Arzobispo de Búrgos, D. Saturnino Fernandez de Castro, para consagrar al Sr. D. José Tomás de Mazarasa, electo Obispo de Filippópolis y administrador apostólico de Ciudad Rodrigo.

Dícese que el solemne acto de la consagracion se celebrará el 15 del citado mes en el covento de Nuestra Sra. y Enseñanza, donde el señor Mazarasa tiene una hermana profesa.

Por el Gobierno civil de esta provincia se han remitido á los Alcaldes de la misma dos ejemplares impresos, modelo que ha de servir de antecedente y registro de los Estados decenales de la estadística demográfica sanitaria, y para comprobar en todo tiempo el movimiento de poblacion por los diversos conceptos que en él se espresan.

El agente de orden público, D. Emilio Almohalla, ha detenido y puesto á disposición del Juez, á dos mujeres presuntas autoras del robo de una magnífica alfombra de goma.

La sesion que debía celebrar hoy el ayuntamiento, se celebrará mañana.

En la cárcel de esta ciudad hay en la actualidad 95 presos, entre ellos 30 rematados.

Ayer ha sido multada una sirvienta que á las doce y media de la mañana se hallaba sacudiendo unas alfombras desde el balcon de su casa.

**TELEGRAMAS.**

**Paris 23.**—En la eleccion de un concejal, verificada ayer en el barrio de la Chaussée d'Antin, fué reelegido Mr. Berry, monárquico, cuya eleccion habia sido anulada.

**Berlin 22.**—A consecuencia de un ligero constipado, el emperador Guillermo no ha podido recibir hoy al cuerpo diplomático ni á las autoridades que se proponian felicitarle con motivo de su cumpleaños.

Solo la familia real y los príncipes extranjeros han entrado en las habitaciones del anciano monarca.

**Nueva-York 22.**—Segun las últimas noticias de los Estados-Unidos de Colombia, los insurrectos acampaban en Panamá y seguian ocupando en Colon.

Las tropas del gobierno habian obtenido varias ventajas sobre los rebeldes en diferentes puntos.

En Cartagena de Indias el general Vila protestó contra el proceder de la corbeta de guerra inglesa *Canada*, y mandó hacer fuego contra

los botes de este buque porque protegían á los insurrectos.

**Londres 23.**—Segun un despacho de Suakin, fechado anoche, concurren nuevas escaramuzas al verificar los ingleses un movimiento en direccion á Tamay, siendo rechazado el enemigo.

**Suakin 21.**—Mañana al rayar el día los ingleses emprenderán un movimiento de avance con objeto de establecer guarniciones en las inmediaciones del campo atrincherado.

Segun los partes oficiales, las pérdidas de los ingleses en el combate de ayer fueron de 21 muertos y 42 heridos.

**BOLSA.**

Cotizacion del dia 24.

Deuda interior perpétua . . . . .	62,10
Amortizable . . . . .	77,80
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	88,70



**CUARTO ANIVERSARIO.**

DE LA SEÑORA

**Doña María de los Dolores Valdés**

DE LA REVILLA.

Todas las misas que se celebren el jueves 26 del corriente en la iglesia de San Francisco, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

*Su esposo, hijos y demás parientes suplican á sus amigos la encomienden á Dios, á lo que vivirán agradecidos.*

**Enseñanza del idioma francés** por un método especial y con poco estudio, en 90 dias. Informarán en la Librería Católica. 10-6

**PLUS + VITA**

**Vino de mesa tónico incomparable y acreditadísimo, del padre José Maria Alonso y Nabaza.**

Con el uso de este vino de gratísimo paladar, van curados radicalmente, en poco más de 2 años, 52 físicos, innumerables clorosis y algunos de ellos desahuciados por los médicos, uretritis, el dolor de la dentadura producido por la caries el escorbuto, la debilidad de estómago, la anemia, la disenteria y otras varias enfermedades provenientes del empobrecimiento de la sangre y de los excesos de la juventud, y esto, sin necesidad de ningun otro tratamiento.

Es evidéntísima la curacion, casi instantanea, del cólera morbo asiático, usándolo del modo que se indica en el prospecto que acompaña á los frascos: estos son de á litro y se espenden en Ferrol á 50 reales uno.

No se hacen renesas sin adelantar el importe. Depósitos en todas las farmacias y droguerías de la nacion. En Santander, en la de Isasi. El inventor Arce, 15, Ferrol. 10=10

**FÁBRICA DE MOSÁICOS HIDRÁULICOS**

DE

**ZALDIVAR Y VALDERRAMA.**

LOPE DE VEGA, 3.—SANTANDER.

Al mismo tiempo que anunciamos la fábrica, aprovecha nos la ocasion de poner en conocimiento del público que con nuestras baldosas mosaicos se pueden suprimir toda clase de azulejos y mosaicos de Valencia, como tambien el mármol con la baldosa blanca y negra, siendo además buenas para pavimentos de iglesias y cafés, esto es, por no ser tan frias como las baldosas de mármol, segun lo tienen ya en uso en Barcelona, siendo estas convenientes por su elegancia y economía.

Para los pedidos y demás dirigirse á Zaldivar y Valderrama, Lope de Vega, 3, Santander. 8

**CALLE DE BÚRGOS, NÚM. 34.**

Carne de vaca á 66 céntimos.  
Idem ternera de pierna y chuletas con hueso, á 80 céntimos.  
Idem sin hueso, á 1'12. 25

**A LAS PERSONAS DE BUEN GUSTO.**

Vinos **soleras** de Jeréz y Manzanilla, enteramente naturales y superiores, se venden embotellados.

MUELLE, 25, ESCRITORIO. 65

Imprenta Católica, Puente, 16.

# VAPORES-CORREOS

DE LA

## COMPANÍA TRASATLANTICA

ANTES A. LOPEZ Y COMPANÍA.

SERVICIO

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO

SALIDAS DE	Barcelona los días 5 y 25	DE CADA MES
	Málaga " 7 y 27	
	Cádiz " 10 y 30	
	Santander " 20	
	Coruña " 21	

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasa para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO y VERACRUZ. Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

- LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.
- LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.
- AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.
- NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.
- SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 liras.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto-Rico y 80 pesos para Habana.

SEGURIDAD.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

# CIUDAD DE CADIZ.

es el destinado á salir de este puerto el día 20 de Abril.

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía.

FABRICA DE CORBATAS  
 GRAN SURTIDO, BARATURA Y NOVEDADES  
 en todas las clases.  
**Corbatas Plastron Piqué**  
 á 2 reales una.—Una docena, 16 reales y regalo de un alfiler.—Cuatro docenas, 60 reales sin alfiler.  
 VENTAS SOLO AL CONTADO.  
**LA CORBATINERA**  
 BARCELONA.—60, Escudillers, 60.—BARCELONA.

**LA SANTA BIBLIA**  
 VULGATA LATINA  
 y su traducción al español por el Ilmo. Dr. D. Félix Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. Padre Felipe Seo de San Miguel, Cronologías del Rdo. P. Fidel Fita, S. J., Comentarios y vindicias.—Arreglada para la Biblioteca La Verdadera Ciencia Española, bajo los auspicios y aprobación del Excmo. é Ilmo. Sr. doctor D. Jaime Catalá y Albosa, Obispo de Barcelona.

Esta obra se dará á luz desde el 1.º de Enero próximo en adelante, publicándose mensualmente un tomo de 400 páginas del tamaño que comunmente se emplea en las obras de consulta. En razón al mayor tamaño de los volúmenes, la obra, según los cálculos más aproximados, constará de ocho tomos en vez de doce, correspondiendo así el valor á 16 reales cada tomo en toda España. Los que se suscriban directamente á la casa, anticiparán 48 reales como importe de los tres primeros tomos; recibiendo los cuales podrán anticipar las cantidades que mejor les convenga á razón de 16 reales por tomo. Los que se suscriban por medio de corresponsal, si fueran conocidos de la casa á cual se dirijan, podrán prescindir del anticipo, abonando los 16 reales á medida que reciban cada uno de los tomos. Saldrá el primer tomo en el mes de Enero próximo, cerrándose definitivamente la suscripción en 15 de Febrero. Desde dicho día se pagaran los tomos en rústica á 21 reales cada uno. Puntos de suscripción.—En la administración de La Verdadera Ciencia Española, Barcelona, Angeles, 14, y en casa de los corresponsales. En Santander en la librería é imprenta Católica de D. Juan Antonio Perez y comp.ª, Puente, 16.

**ESQUELS DE DEFUNCIÓN.**  
 Las personas que favorezcan esta casa (Puente, 16), con sus encargos, además de la economía y prontitud en el servicio que nos caracteriza disfrutarán en la ventaja de que se inserte gratis en el periódico la esquela ó tarjeta. Igual ventaja tendrán los que encarguen esquelas ó tarjetas de boda, etcétera, si les conviniere.

DIARIO DE LA PIEDAD ó Breve Reglamento espiritual dirigido á un alma deseosa de su salvación, *medioreal en cartulina.* Tambien se hallan de venta en esta librería la Biografía del ilustre Sr. Mazo, que escribió D. Domingo Diaz de Robles, al precio de 4 reales en rústica y 6 en media pasta.

# INDICADOR DE SANTANDER.

## FERRO-CARRILES DEL NORTE

**SALIDAS DE SANTANDER.**  
 Tren-correo á las 9:55 mañana.  
 Tren mixto, á las 3:35 tarde.

**LLEGADAS A SANTANDER.**  
 Tren-correo, á las 4:40 tarde.  
 Tren mixto, á las 9:50 mañana.

### CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS TERRESTRES.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion.
General.....	9:20 mañana.	9:55 mañana.	4:40 tarde.	5 tarde.
Torrelavega.....	3:05 tarde.	3:35 tarde.	9:50 mañana.	10,05 mañana.
Bilbao.....	1:45 tarde.	"	"	10 mañana.

  

CORREOS MARITIMOS.	DIAS EN QUE SALE DE SANTANDER LA CORRSPONDENCIA.	
	Para las Islas	Para el interior.
Baleares.....	Do ningo, Mártes y Viernes.	
Canarias.....	7, 14 y penúltimo de cada mes.	
Cuba y Puerto-Rico	7, 20 y 27 id. id.	
Vía de Barcelona	El antepenúltimo día id. id.	
Vía de Marsella.	21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre.	
Para Puerto-Rico	22 de cada mes.	
Cuba y México.....	26 id. id.	
Ptos. del Pacífico.....		

### Servicio de reja.—De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Recojida de los buzones.—El de la administración principal, á las 9 y 10 de la mañana para el correo general é interior; los de esta capital, á las 8 de idem, y el de la estación del ferrocarril á las 9:45 de la mañana. Para Bilbao y Torrelavega, á las 1:30 de la tarde. Para el interior, á las 4 de la tarde. Certificados.—El despacho de certificados estará abierto desde las 7:30 de la mañana hasta las 8, y desde las 9 á las 12 de la misma. Por la tarde desde las 3 á las 6. Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 7 de la mañana á las 12 de la misma, y desde las 3 á las 6 de la tarde. Las reclamaciones de certificados podrán hacerse de 10 á 12 de la mañana.

Para Bilbao se admiten certificados hasta la una de la tarde y para Torrelavega hasta las 3 y 30 de la misma. A la llegada de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificarlos. Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto Rico, cartas sencillas, franqueo obligatorio, 30 céntimos. Filipinas y Fernando Póo; cartas sencillas, 50 céntimos; certificadas, 75 céntimos. Nota.—El franqueo de la correspondencia para Puerto-Rico y Habana por el paquete francés es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razon de 40 céntimos de peseta por cada 15 gramos de peso en las cartas y de 10 céntimos de peseta por cada 50 gramos en los periódicos e impresos, siendo el derecho de certificado de 70 céntimos de peseta.

Telegrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

### SERVICIO DE BAHÍA.—La Coronera

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero.....	8.45 y 12	2, 3.50 y 5 discrecional.
Astillero á Santander.....	8 y 10	1, 2.45 y 4.45
Santander al Cespedon.....	8.45	3.30
Cespedon á Santander.....	7.45	4.30
Santander á Pedreña y Punta.....	7	2, y 3.30
Punta y Pedreña á Santander.....	7.45, 9.15 y 12.15	2.45, 4.15

### DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los días un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administración del Sr. Horga. Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las administraciones de los Sres. Catalan y Horga. Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

# VAPORES-CORREOS

DE LA

## COMPANIA MEXICANA TRASATLANTICA

### Viaje extraordinario.

El nuevo vapor-correo

# TAMAULIPAS,

de 4.050 toneladas y 5.000 caballos de fuerza. clase 100 A. 1. en el Lloyds

CAPITAN OJINAGA,

saldrá de Santander con escala en la Coruña, para

## HABANA, PROGRESO Y VERACRUZ

el día 4 de Abril.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS

Rebaja á los pasajes de familia y billetes de ida y vuelta, éstos válidos por un año. Pasaje de entrepunte para la HABANA ..... 125 pesetas. VERACRUZ..... 150 id. A los señores pasajeros de entrepunte se les da pan fresco y vino diariamente. Los señores pasajeros deberán proveerse de un pasaporte, refrendado por el señor Gobernador civil de la provincia. El registro de la carga se cerrará la antevíspera y el de pasaje la víspera de salida. Para más informes dirigirse al agente de la Compañía, D. ANGEL DEL VALLE, Muelle, núm. 27. Nota importante.—Todas las mercancías conducidas por los vapores de esta Compañía, tienen el beneficio de 2 por 100 sobre los derechos de importación en México. Los señores pasajeros de ambas clases de entrepunte para Veracruz tienen derecho á recibir gratis de la Compañía en dicho puerto un billete de ferrocarril de tercera clase, para el punto de la República Mexicana que deseen dirigirse siempre que sea via férrea, ó hasta el más cercano á ella.